
0 К О Л О  шести тысяч 
студентов - целин

ников собрал под своими 
сводами Кремлевский 
Дворец съездов 15 но
ября. Киевляне и тби
лисцы, посланцы вузов 
Ростова, Минска, Каза
ни, Томска заполнили в 
этот вечер зал заседа
ний. Здесь лее незначи
тельная делегация ле
нинградцев —  четверо 
ЛИАповцев и четверо 
политехнике®. Основная 
же часть —  48 чело
век —  не смогла при
быть на слет из-за не
летной погоды.

18.00. Секретарь МГК 
ВЛКСМ Борис Патухов 
открывает торжествен
ный вечер. Единодушно 
избирается почетный 
президиум —  Президиум 
ЦК КПСС.

Трудно передать волнение, 
охватившее нас, когда под звуки 
боевой комсомольской песни «Дан 
приказ ему на запад...» в зал 
в-носят прославленные знамена 
времен гражданской войны. Одна 
песня сменяет другую, и вот в 
зал входят ветераны комсомола 
под алыми полотнищами первых 
пятилеток. Заслуженные генералы 
несут знамена, под которыми в 
годы Отечественной войны шли 
в бой сводные комсомольские от
ряды. А вот —  десятки знамен, 
завоеванных отличным трудом 
студентов за пять целинных 
строительных лет.

С рапортом выступает коман
дир Центрального штаба студен
ческих целинных отрядов Сергей 
Литвиненко.
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган парткома, ректората, профкома и комитета ВЛ КС М  
Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина

На трибуне . первый 
В Л КС М  С. П. Павлов.

секретарь Ц К

Выходит с 22 апреля 1926 года 
Цена 2 коп.

ЦЕЛИНА СТРОИТЕЛЬНАЯ—ЭТО ЗАКОНОМЕРНОСТЬ!
РЕПОРТАЖ ИЗ 

ДВОРЦА
—  Завершилась первая пяти

летка студенческой строительной 
целины. Самый трудный экза
мен —  экзамен на зрелость сту
денты выдержали с честью. 
Многие пессимисты утверждали 
раньше, что успех строительной 
целины один раз —  случайность, 
два раза —  совпадение. Но мы 
доказали уже в пятый раз, что 
это не случайность, не совпаде
ние, а закономерность.

Со слонами сердечной благо
дарности ко всем студентам-це- 
линникам обращается замести
тель председателя Целинного 
крайисполкома А. Н. Быков. По
сланцы 14 го-родов страны, 72 ву
зов стали настоящими земляками

Ленинградцы в зале заседаний 
съездов.

Кремлевского Дворца 
Фото В. Мадеева

КРЕМЛЕВСКОГО
СЪЕЗДОВ,

став ожи лов-целинников. 20 улиц 
носят названия институтов, пи
томцы которых своими руками 
возводили дома, школы, фермы.

На трибуне первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ С. П. Павлов.

—  Еще недавно студентов 
изображали людьми далекими от 
жизни. —  говорит он. —  А се
годня мы видим, как прочно вхо
дят в нашу жизнь и становятся 
будничными такие понятия, как 
студент-целинник, студент-строи
тель. а главное —  студент-тру
женик.

Восторженными аплодисмента
ми встречаются слова С. П. Пав
лова о том, что в будущем году 
на с т р о й к и  целины направится 
уже 25-тысячный отряд студен
тов, на девять тысяч больше, 
чем в нынешнем.

Заканчивается торжественная 
часть, и хозяевами сцены стано
вятся артисты лучших москов
ских театров, эстрады, студенты 
Московского института физкуль
туры.

После концерта спешим осмо
треть залы Дворца. Всюду музы
ка. танцы, смех, веселье. В Гер
бовом зале, украшенном гербами 
союзных республик, целинники 
соревнуются в искусстве танца, 
любители кино беседуют с кино
актерами. А сверкающий зеркаль
ным блеском и залитый морем 
света Паркетный зал на время 
становится ареной борьбы за зва
ние чемпиона КВН между целин
ными отрядами Кустанайской и

Эти знамена завоеваны трудом студентов-целинников.

Северо-Казахстанской областей.
Время от времени собираемся 

у главного входа в зал заседа-

Улучшить воспитание студентов
9 9  НОЯБРЯ в Актовом зале института состоялась V II отчетно- 

выборная профсоюзная конференция ЛПИ.
С отчетным докладом выступил председатель профкома В. Г. 

Манчинский. Он рассказал о проделанной за год работе, обратил 
внимание участников конференции на то, что за последнее время 
в институте резко снижен уровень воспитательной работы, а в 
связи с этим понизились дисциплина и успеваемость студентов.

О плохой дисциплине студентов говорил и ректор института 
член-корреспондент АН СССР В. С. Смирнов. Он привел несколь
ко фактов недостойного поведения наших студентов и выпуск
ников.

—  Это говорит о том, —  резюмировал он, —  что уровень 
воспитательной работы в институте снизился. Мне недавно при
шлось подгисать приказ об отчислении 7 студентов из института.

Топ. Смирнов выразил надежду, что с задачей по воспита
нию молодежи можно успешно справиться, но для этого нужно 
действовать всем сообща, не жалея на это сил и времени.

—  У наших студентов за последнее время несколько снижено 
чувство ответственности за свои поступки, —  сказал зам. секре
таря парткома Е. Е. Зарецкий. —  Однако те факультеты, которые 
постоянно занимаются воспитательной работой в общежитиях (ИЭФ, 
ГТФ), могут не беспокоиться за хороший в них порядок. И, на
оборот, в общежитиях ФМФ и ФРЭ, где воспитательная работа ве
дется хуже, обязательно что-нибудь случается.

—  В  общежитиях хорошо поработала конкурсная комиссия,—  
заявил председатель объединенного студсовета В. Кекин. —  Боль
шую помощь ей оказал партком. Но в наших, общежитиях, —  про
должал он, —  участились случаи пьянки. Это нетерпимое поло
жение. К пьяницам и хулиганам нужно применять самые реши
тельные меры.

О воспитательной работе говорили и другие участники кон
ференции. Их мнение свелось к тому, что в институте существует 
разрыв между обучением и воспитанием. Профессорско-препода
вательский состав в основном внимание уделяет тому, чтобы дать 
студентам прочные знания, но мало беспокоится о воспитании. 
А в результате снижается и успеваемость студентов. Нужно уде

лять постоянное внимание учебному контролю студентов, предъ
являть им больше требовательности, причем не к концу семе
стра, как это часто бывает, а с самого начала учебного года.

Председатель ревизионной комиссии Г. И. Филиппов расска
зал о работе комиссии за отчетный период.

—  При профкоме я  нахожусь несколько лет, —  сказал он, —  
Нуяшо отметить, что нынешний состав хорошо проводил финан
совую деятельность профкома.

Тов. Филиппов сделал замечание по поводу того, чтобы лучше 
использовать для отдыха северный оздоровительный лагерь.

О запланированной смете на 1964 год рассказал И. X. Мара
касов.

—  Профком плохо помогает товарищескому суду, —  заявил 
председатель товарищеского суда В. П. Павлов. —  Поступки ху
лиганов редко выносятся на суд общественности. А ведь ее воз
действие могло принести гораздо большую пользу, чем простой 
очередной выговор, вынесенный студенту деканатом.-

Г. А. Власов, директор клуба ЛПИ, обратил внимание общест
венности на то, что общее направление работы клуба не соот
ветствует интересам студенчества. При клубе имеется киноуста
новка, план на которую дан такой, что клуб фактически превра
щается в сугубо коммерческое учреждение и должен работать как 
кинотеатр.

—  Нужно подумать о реконструкции клуба, —  заявил он,—  
превратить его в кино-концертно-танцевальный зал.

На конференции выступил член областного комитета профсою
за тов. 0. С. Оболенский. Он обратил внимание участников конфе
ренции на то, что в институте плохо развито движение за комму
нистический труд и коммунистический быт, что профком института 
провел сравнительно небольшую работу по разгрузке студентов 
от учебных занятий. Многие преподаватели мало загружены лек
циями.

— Ваши студенты живут в отличных помещениях, —  сказал 
он, —  но студенты ЭлМФ, например, жалуются, что к ним ни
когда не заглядывают преподаватели.

На конференции был избран новый состав профкома.

нии и почти каждый раз с 
нескрываемой радостью узнаем, 
что медленно, но верно «нашего 
полку прибывает». И всегда в 
таких случаях только один во
прос:

—  Какими судьбами?..
—  Не спрашивайте, потом...
В  24 часа, когда Кремлевские

куранты отбили последние секун
ды 15 ноября, над Красной пло
щадью пронеслось трижды про
скандированное нами:

—  При-вет Мос-кве от Ле-нин- 
гра-да!

Следующие два дня знакомим
ся с Москвой. Наши новые друзья 
из МЭИ Володя Сысоев и Саша 
с гордостью рассказывают нам о 
своем городе. Роль гида выпала 
на долю Володи, й  никого не 
смущает, даже самого гида, что 
иногда здание, на которое нам 
предлагается обратить внимание 
(ведь бывает!), оказывается сов
сем с другой стороны, о чем шо- 
Фе>р автобуса тут же упоминает. 
Так что в результате обоюдных 
усилий —  шофера и гида, ну, 
а иногда и с помощью нашего 
собственного воображения мы 
довольно ясно представляли (если 
не успевали увидеть) все, о чем 
рассказывалось.

Расставались мы уже как ста
рые знакомые и большие друзья.

И сейчас, уже здесь в Ленин
граде, хочется снова сказать всем 
московским студентам, а особен
но ребятам из МЭИ: «Спасибо, 
друзья. ж.дем вас у себя в Ле
нинграде!

В. МАДЕЕВ и А. БУДИЛОВ, 
наши корр.

35 (1890) Четверг, 28 ноября 1963 г.
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2 ПОЛИТЕХНИК

« С В Е Т Л А Н А »  В Г О С Т Я Х
1/ОГДА на Лену Яковлеву нацелили объек

тив фотоаппарата, кругом возникло весе
лое оживление. Целая стайка девушек окружи
ла фотографа.

—  Нас тоже будете снимать?
—  Только самых лучших.
—  Тогда, конечно, Лену...
Эта девушка —  первокурсница ЛПИ. Как и 

у других студентов факультета радиоэлектрони
ки, у нее сейчас период производственной прак
тики, которую проходит она в цехе №  67 за
вода «Светлана». Цех интересный, называется 
он контрольный, здесь проверяются, испытыва
ются электронные лампы, выпускаемые други
ми цехами.

Сравнительно немного времени прошло с 15 
сентября, а Лена Яковлева работает совсем на
равне с опытными испытательницами ламп. Она 
быстро освоила испытательную схему и с пер
вых дней работы по схеме стала выполнять нор
му. Кроме того, старательная девушка.

—  Лена будет хорошим специалистом, —  
говорит о ней мастер участка Екатерина Евдо
кимовна Прокудина. —  Кто отлично работает, 
тот и учится отлично.

П О Т  уже пять лет коллектив 
нашего завода связывает 

крепкая дружба с болгарами —  
студентами Политехнического ин
ститута. В  марте 
и мае у нас в це
хах выступал бол
гарский оркестр 
(квинтет) с уча
стием студентов — 
Политехнического института Венц- 
лава Румчева, Георга Ковачева и 
других.

Активисты комитета советско-
болгарской дружбы завода часто 
собираются вместе с болгарами—  
студентами ЛПИ на вечерах, в 
праздники, устраивают культпо
ходы в театры, в кино, выезжают 
за город. Вместе работаем мы в

правлении Ленинградского отде
ления Общества советско-болгар
ской дружбы, участвуем в город
ских мероприятиях.

В
До скорой встречи,

Д Р У З Ь Я

ближайшее 
время болгарские 
друзья из Поли
технического ин
ститута должны

-----------  прийти к  нам на
завод на экскурсию. Дорогие 
друзья, до скорой встречи на за
воде «Светлана». Мы с удоволь
ствием расскажем вам о своей 
работе, покажем вам завод.

А. БАРЫШЕВА, 
заместитель председателя ко
митета Общества советско- 
болгарской дружбы завода 
«Светлана»

Говорят студенты-светлановцы

1/АЖДЫЙ год в по- 
лупроводнико в ы й 

отдел КБ приходят не
сколько незнакомых юно
шей и девушек. Они выглядят 
гораздо озабоченнее, чем сотруд
ники отдела. Эта озабоченность 
проявляется и в том, с каким 
жаром берутся они за работу; и 
в их стремлении обсудить любой 
технический вопрос: в их жела
нии побольше высмотреть в отде
ле, побольше узнать нового. На 
них смотрят с нескрываемой сим
патией. Еще бы, это наши дипло
манты.

Дипломант, как гусеница: еще 
не бабочка, но уже далеко не 
куколка, еще не инженер, но уже 
(ох, как далеко) не студент. 
Фактически дипломанту прихо
дится решать порой сложные 
инженерные вопросы.

Технология производства полу
проводниковых приборов —  ос
новная работа специалистов от-

Дерзание
дела. Отработкой различных опе
раций занимаются десятки инже
неров. И все же белых пятен на 
карте технологических операций 
сегодня еще непочатый край. 
И когда Жене Лютову —  дипло
манту Политехнического институ
та —  предложили освоить метод 
термокомпрессии, он с охотой со
гласился. Пять лет учебы в ин
ституте научили Женю творче
ски подходить к любому заданию, 
уходить в него «с головой», 
вникать в различные, даже самые 
незаметные детали.

—  Меня в этой работе увлекла 
не только ее новизна, —  расска
зывает Женя. —  не только то, 
что' для ее выполнения надо было 
ознакомиться со множеством спе
циальных вопросов. Главным, 
пожалуй, было то, что я  явствен

но ощутил необходимость этой работы для отде
ла, для производства.

И он «глотает» кипы литературы, просижи
вая часами в технической библиотеке, знакомит

ся с новинками техники в отделе 
информации, простаивает за куль
маном. выверяя узлы и детали 
будущего автомата.

—  Нет, нет, это будет не 
автомат пока, а полуавтомат, —  
поправляет Женя. —  Полная ав
томатизация —  это в будущем.

Но и полуавтомат конструкции 
Лютова принесет неоценимую 
пользу.

—  Посудите сами, вместо 
15— 20 приборов, изготовляемых 
за день сейчас, мы сможем де
лать 300— 400, —  с нескрывае
мой гордостью за своего подопеч
ного рассказывает заместите.* 
начальника отдела Петров и до
бавляет: —  Это первая установка 
подобного рода в нашей стране.

Сейчас в работе Жени страд
ная пора —  приближается день 
защиты диплома. И скоро в по
лупроводниковом отделе появится 
новый инженер —  Евгений Лю- 
тов. М. ОРЛОВ,

инженер ОКБ, член молодеж
ной редколлегии газеты

Говорят студенты-светлановцы
_ _  |-| РАВИТСЯ мне, как по

ставлено вечернее обуче
ние у нас в институте, —  гово
рит студент пятого курса ЛПИ 
Борис Лобанов. —  Преподаватели 
хорошие, кафедры замечательные

и лаборатории...
Пятый год работает в цехе 

№ 15 инженер-техник Б. Лоба
нов, на завод он пришел после 
окончания Радиополитехникума, и 
все это время он совмещает ра
боту с учебой. Работа в цехе 
очень нравится Борису, главное, 
что цех полностью молодежный.

—  Конечно, среди девушек все 
зремя. —  шутят друзья.

—  А что. это совсем не шут- 
ча, —  серьезно возражает Бо- 
1ис. —  Здесь я нашел свое сча
стье. Мы с женой вместе рабо
таем в лаборатории. Она у меня 
умница, лучший друг.

Коллектив лаборатории, где 
работает Б. Лобанов, молодой, 
энергичный, дружный. На вопрос, 
что они могут сказать о дружбе 
завода и института, ребята напе
ребой предлагают:
: —  Хорошо бы провести вме
сте со студентами вечер... чита
тельскую конференцию... комсо
мольское собрание...

А ведь это действительно так. 
Нужно сделать нашу дружбу 
еще более крепкой и интересной.

Вступление в дружную студенческую семью — радость для че
ловека. Для нас это была двойная радость, —  мы оба стали сту
дентами.

В  нашем институте хорошо организована подготовка студен- 
тов-вечерниксв. Изданы специальные внугриинститутские учебники 
и пособия. Доходчиво, четко читают лекции профессора.

Все это дгет нам возможность без отрыва от производства по
лучить высшее образование. Знания, полученные в институте, по
могают нам добиваться хороших успехов в нашей производствен
ной деятельности. Мы очень благодарны преподавателям и сотруд
никам Л П И  за чуткое, внимательное отношение к нам. вечерникам.

Г. П А С ЕЧН И К, работница ОТК объединения,
П. П А С ЕЧН И К, инженер цеха №  10
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П  Е Н И Н ГР А Д С К И Й  политех- 
'  ' нический институт почти с 

первых лет Советской власти был 
тесно связан с электроламповой, 
а затем электровакуумной -«Свет
ланой». Учитывая необходимость 
активизации когда-то айвазов- 
ской «Светланы» и развития там 
производства осветительных ламп, 
при Л П И  в начале 20-х годов 
профессором М. Богословским 
была начата подготовка инжене- 
ров-светотехников. В  результате 
первые командные кадры освети
тельной «Светланы» были уком
плектованы молодыми инженера
ми электромеханического факуль
тета Л П И . К  их числу принадле
жали Л. Гранат (впоследствии 
начальник производства), В. По
пов (впоследствии главный ме
ханик завода), В. Вятиских (впо
следствии главный контролер за
вода), Ольмезов, Клейзер и Ала- 
торцев (ставшие начальниками 
важнейших цехов завода).

Можно без преувеличения ска
зать, что эти технические руково
дители вместе с М. Богословским 
на своих плечах вынесли основ
ное бремя технического перево
оружения айвазовской «Светла
ны» в первоклассный .завод осве
тительных ламп, а в 1928 году 
легко приняли неизбежное — по
степенный переход с выпуска ос
ветительной продукции на выпуск

радиоламп. Они 
добросовестно спо
собствовали тех
нической рекон
струкции завода, превращению его 
в первоклассный радиоламповый 
завод.

На основе светлановских лабо
раторий, приспособленных к ос
ветительному профилю, была ор
ганизована единая большая ла
боратория С. Векшинского, кото
рый пришел на завод еще будучи 
студентом ЛП И , а затем стал во 
главе новой лаборатории. Она, 
кроме старых светлановских ла
бораторий, в том числе очень 
сильной химической лаборатории 
профессора Л П И  С. Гвоздова и 
Н. Нагорного, включила в себя 
исследовательскую электроваку
умную лабораторию и радиолам
повый отдел Центральной радио
лаборатории, возглавляемой про
фессором А. Шапошниковым.

Разнообразный состав сотруд
ников новой лаборатории С. Век
шинского вскоре был пополнен та
лантливыми молодыми специали
стами из Л П И  и других вузов.

Имея в виду новые задачи 
«Светланы» и основную цель — 
приведение разнородных сил ла
бораторий к одному творческому 
знаменателю — к вакуумной

ПЛЕЧОМ
электротехнике, С. Векшинский 
привлек в качестве консультантов 
профессоров Л П И  П. Лукирского 
(впоследствии академика) и 
Г. Гринберга. Были организованы 
научные семинары, начаты иссле
довательские работы по вакуум
ной технологии, по целому ряду 
проблем, связанных с процессом 
электронной эмиссии. Затем уже 
Г. Гринберг организовал теорети
ческий отдел, куда вошли в каче
стве основных сотрудников поли
техники В. Лукошков, А. Ансель 
и другие.

Это была пора наиболее интен
сивной исследовательской дея
тельности на «Светлане», давшая 
большое количество печатных ра
бот и у нас, и за границей, увен
чавшаяся созданием приемно-уси- 
лительных ламп с бариевым и ок
сидными катодами, а также раз
работкой научных основ соответ
ствующей вакуумной технологии 
их производства. Этот период 
творческого участия инженерно- 
физического факультета Л П И  в 
жизни лаборатории «Светланы» 
продолжался с 1928 по 1933 год, 
когда организовалась О ВЛ  (от
раслевая вакуумная лаборатория) 
с системой многих отделов и -ла-
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ИМ!»
У Г А З Е Т Ы  « П О Л И Т Е Х Н И К »

Евгений К озлов работает 
в группе оборудования це
ха  №  13. Он студент-вечер
ник ЛПИ.  Хороший произ
водственник, успевающий  
студент, Евгений еще и 
шахматист. Наш фотограф 
снял его как раз в тот мо
мент, когда оставалось два 
хода до мата.

зывали девушек к начальнику 
участка, потом к начальнику це
ха. Печально говорить об этом, 
но, кажется, и это не подейство
вало.

Не понимают студентки, что 
если они хотят стать хорошими, 
нужными специалистами, им 
просто необходимо знать произ
водство.

К  сожалению, ничего хорошего 
не сказал нам и начальник

И Н Ж Е Н Е Р  У -
рабочую специальность

В цехе №  13 проходят произ- хорошего качества. Бригадир
водственную практику 14 сту- Р. Белеутова уверена, что скоро “ ‘ ^ Т ч а с т к а  Г “ ПрокофьеГо
дентов радиотехнического факуль- девушки будут и норму выпол- п' актикантах работающих на его
тета ЛПИ. Большинство из них нять. т>пт „пптш Рп Н Лабу-
работает хорошо, ребята и де~ А вот Н. Сутокская, Л. Черна- ‘ * ’ может привыкнуть
вушки стараются скорее освоить кова, Е. Андреева, В. Тишина не строгой'рабочей дисциплине—
новую специальность. В  ^группе понимают, | ^ ° ^ 3̂ Ин Г^ б о ту .

Стыдно должно быть таким 
студентам.

ними. Вы-

мощногенераторных ламп, кото
рые пока делаются вручную. мастера по оборудованию В. Сав- совесть, они, по-видимому,' счи 

Г. Лившиц много помогает сво- ченко работают несколько сту- тают, что это для них вовсе не 
им товарищам, которые сейчас дентов. обязательно, что не нужна им 
учатся в вузах Ленинграда. Ему ' _  Хорошие попались мне ре- эта специальность. Пришлось 
это легко, ведь он хорошо учил- бята _  ГОБорит мастер, —  ста- серьезно поговорить с 
ся, да и сейчас продолжает по- рательные, особенно хочется от- 
вышать свой образовательный метить работу Виктора Попова 
уровень он студент второго (на снимке в центре), 
курса Ленинградского универси- Трудно освоиться электромонте- 
тета имени Жданова. Учится Гена ру на участке монтажа. Не сразу, 
на матмехе. И что интересно, ра- конечно, научишься с первого

О. УМНАЕВА, 
работница цеха № 13 

--------®

Л. ГУСТЫШЕВ, 
член молодежной редколлегии 
«Светланы»

О Д И Н  ИЗ « М Е Х А Н И К О В »
—  У нас в отделе все ведущие бота и учеба в вузе не мешают 

должности занимают выпускники ему заниматься общественной ра- 
ЛПИ, —  сказал начальник кон- ботой.
структорского бюро машинострое
ния Г. Волков.

—  Я  не хочу выделять кого- 
либо из своих сотрудников, —  
продолжает он, —  с бывшими 
выпускниками-ЛПИ мы успешно 
ведем разработки нового обору
дования, занимаемся механиза
цией и автоматизацией техноло
гических процессов. Вот пример.

Геннадий Лившиц окончил Ле
нинградский политехнический ин
ститут имени Калинина в 1961 
году. Но он не был новичком на 
«Светлане», с четвертого курса 
он знаком с заводом по произ
водственной практике. А после 
успешной защиты диплома, ко
торый, кстати, также писался на 
«Светлане», Геннадий работает 
у «механиков» старшим инжене
ром. Сейчас он занимается вме
сте с товарищами разработкой 
автомата по изготовлению сеток

взгляда узнавать, где именно не
поладка. Но студенты стараются, 
нравится им эта работа.

Девушки работают на монтаже. 
Работают по-разному. Поэтому и 
отзывы о них разные. На пятом 
участке шесть студенток, двое —  
Г. Решетникова и Н. Титова ста
раются давать продукцию только

П О П О Л Н Е Н И Е
трудового коллектива

К ПЛЕЧУ федры, теперь про
фессор А. Шуль- 
ман и профессор 
кафедры, а по- 

бораторий. том (после смерти Лукирского) ее
Следует отметить, что многие руководитель Л. Добрецов. .Эти 

инженеры Л П И  сыграли большую творческие связи живут уже бо- 
роль как в развитии О ВЛ  вооб- лее 15 лет.
ще, так и в становлении у нас Работы проводились, главным 
соответствующих отраслей элек- образом, по физике и технологии 
троники. Здесь. _ прежде всего, подогревателей и касались таких

Много студентов-практикантов привыкали ребята к трудовой ди
первого курса Политехнического сциплине, были опоздания. Потом 
института работает на нашем за- втянулись в работу, стало немно- 
воде «Светлана». Часть студентов го легче. Но работа работой, а 
попала на практику в контроль- хотелось бы, чтобы ребята ак~ 
ный 67-й цех. Надо сказать, что тивнее участвовали и в общест- 
работают они неплохо. Правда, венной жизни цеха, 
поначалу были срывы, трудно В беседе с заместителем на

чальника цеха К. Юкиным о 
студентах ЛИИ в адрес ребят бы
ло сказано немало хороших слов. 
Но Константин Павлович отметил, 
что первокурсники не сдружи
лись еще с коллективом, с рабо
чими и причина этого в том, что 
они совершенно не принимают 
участия в общественной жизни, в 
комсомольской работе, а ведь они 
комсомольцы. Не учитывают сту
денты и того, что они целый год 
будут являться членами нашего 
коллектива.

Й, мо&ет быть, есть смысл в 
том, чтобы комитет ВЛКСМ вуза 
наладил хорошую связь с коми
тетом ВЛКСМ объединения. Вовсе 
не нужно, чтобы студенты вста
вали на заводе на учет, но при
нимать участие в комсомольской 
работе они должны.

—  Мы хорошо понимаем, —
ной деятельности К Б  имеет та по- ра В. Степанова, начальника тех- сказал К Юкин __ как трудно
стоянная связь, которая в области нического отдела И. Лысцева, ве- „  „„„г»,-,»
генераторных ламп всегда поддер- дущих конструкторов К Б  А. Смир- Раб °тать }  иться, мал од-

нужно назвать Ю. Волдыря, на
чальника отдела газоразрядных 
приборов, В. Лукошкова, ставше
го крупнейшим теоретиком в об
ласти расчета электронных ламп, 
А. Иванова, наряду с профессо-

важных вопросов, как теплопро
водность изоляционного слоя, то
ки утечки катод-подогреватель, 
гудение; методы тренировки, ис
ключающие гудение; надежность 
подогревателей, прогнозирование

ром С. Гвоздевым ставшего круп- их качества. Этими вопросами со-
нейшим специалистом в области вместно с К Б  занималась лабо-
нашей химическои технологии, ратория А. Шульмана и он сам
С. Птицина, много сделавшего в лично. Можно сказать без преуве-
области высокого вакуума и ва- личения, что совместные работы
куумной технологии. А. Мягких, и  Л П И  по подогревателям лег- 
создавшего основы статистической ли в основу проектирования и
метрики электронных ламп, И. По- производства электронных ламп с
левого, творца наших кинескопов, подогревными катодами. Важную

Особенно крепкая связь Л П И  и роль в борьбе за отличную на-
завода «Светлана» началась после дежность нашей продукции сыгра-
Отечественной войны, со времени ли работы по пробою алундового

живается с кафедрой передатчи- нова, С. Беркмана, И. Гандельс-
ков ЛП И , руководимой профессо- мана, Ю . Черняева, Г. Распле-
ром 3. Моделем, который так же, тина.
как и профессор А. Шульман, яв- Должен сказать, что количе-
ляется постоянным консультантом ство старших инженеров, питом-
завода «Светлана» и К Б  и всегда цев Л П И  в одном только К Б  пре-
охотно идет им на помощь при вышает полсотни. Если же учесть
любых затруднениях технического еще техников и рабочих, которые
характера. успешно совмещают работу в К Б

Известно, что ни одна отрасль с учебой в ЛП И , как, например,
современной техники не перепле- В. Петров (начальник оборудова-
тается так тесно с современной ния отдела приемных ламп),
наукой, как электровакуумная. О. Интеева (старший техник того
Поэтому питомцы инженерно-тех- же отдела), то окажется, что од-
нического и радиотехнического но только К Б  обязано доброй
факультетов Л П И  оказались наи- сотней своих квалифицированных
более отвечающими профилю кадров ЛПИ .
«Светланы», где с самого ее за- Из светлановцев долгое время
рождения организация сильных по совместительству работали в
исследовательских лабораторий Л П И  А. Александров, С. Птицин,
считалась непременным условием А. Иванов и автор этой статьи
прогрессивного развития завода. С. Оболенский, приглашенный
Поэтому нет ничего удивительно- профессором Н. Циклинским в ка.
го, что питомцы Л П И  оказались честве доцента еще в 1933 году, 
в первых рядах руководителей Особо же показательный при-
О ВЛ  (затем О К Б ). мер полного слияния заводской и

Для примера можно назвать учебной работы представляет со-

ного времени. Но есть и другие 
примеры.

Несколько лет назад также на 
практике были у нас студенты 
ЛПИ 10. Розов, А. Соколов, 
В. Шерстобитников, В. Сёмаш. 
Они активно участвовали в худо
жественной самодеятельности, 
много свободного времени уделя
ли общественной работе. Да и 
сейчас заходят к нам в цех, всем 
интересуются, всегда рады по
мочь. И нам хотелось бы, чтобы 
сегодняшние практиканты взяли 
пример с этих ребят.

И еще хочется обратиться к 
первокурсникам.

—  Вы —  будущие командиры 
производства, и вполне возможно, 
что, окончив институт, вы приде
те именно на наш завод, потому и 
надо бы сейчас повнимательнее 
отнестись к работе, глубже изу-

организации в 1947 году кон- покрытия подогревателя, которые кандидата технических наук, ру-- бою многолетняя деятельность чить ее, изучить особенности на- 
структорского бюро при заводе велись в Л П И  кафедрой группы ководителя теоретической лабора- С. Гвоздева, который большую шей специфики. И не ДОЛЖНЫ 
вместо^ бывшего О ВЛ . Творческое диэлектриков совместно с К Б  (ав- тории Шепсенвола, начальника от- часть своей жизни одновременно быть вам чужды интересы Произ

водства.
А. АЛЬБРЕХТ, 

член молодежной редколлегии 
газеты «Светлана»

содружество проводилось кафед- торы С. Койков и А. Циклин) и
рой электроники, руководимой последние работы доцента Л П И
академиком П. Лукирским, при- Ю . Шалабутова по прогнозирова- 
чем особенную инициативу в  этом нию долговечности подогревате-
отноТпении проявлял доцент ка- лей. Большое значение для успеш-

дела полупроводников А. Назарь- посвятил и «Светлане» и ЛПИ . 
яна, начальников лабораторий- С. О БО Л ЕН С КИ Й ,
В. Пархоменко, Л. Аша, М. Пас- главный инженер КБ , заслужен- 
са, В. Ступельмана, В. Василье- ный деятель науки и техники 
ва, заместителя главного инжене- РС Ф С Р , выпускник Л П И
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Пересмотр учебной программы Т У Д А ,  Г Д Е  Н У Ж Н Е Е
Заведующий учебным отделом нашей редакции А. И. 

Фаерман обратился к некоторым заведующим кафедрами с 
вопросом: «Что делают кафедры по сокращению учебной 
программы и оказанию помощи студентам, работавшим на 
сельскохозяйственных работах?»

Ниже мы публикуем заметки двух заведующих кафедра
ми, отвечающих на поставленный вопрос.

I /  АК известно, текущий ака- 
демический год на втором 

и третьем курсах начался почти 
с шестинедельным опозданием. 
В  связи с этим были разработаны 
положения, нормализующие учеб
ный режим на протяжении всего 
учебного года. Преждев всего, 
сроки проведения зимней и^ ве
сенней сессий оставлены обыч
ными с тем, чтобы устранить 
всякие перепланировки работы, 
могущие лишь усложнить ход 
всех институтских дел. Таким 
образом, основным нормализую
щим фактором признана необхо
димость исключить из программ 
часть материала и тем самым не 
д о п у с т и т ь  перегрузок.

В  частности, курс высшей ма
тематики подвергнут тщательному 
изучению и обсуждению на засе
дании кафедры. В результате не
которые разделы подвергнуты 
значительному сокращению или 
полному исключению, и несколь
ко изменен временной порядок 
прохождения разделов курса. Ру
ководствуясь указаниями ректо
рата, признано совершенно недо
пустимым в этом году перенесе
ние каких-либо тем на самостоя
тельную проработку. Объем до
машних заданий не должен пре- 
воЬхотить допустимого.

Разумеется, нет необходимости 
описывать изменения, произве

денные в программах по высшей 
математике для различных фа
культетов. Об этих изменениях 
информированы деканаты. Подроб
ности старосты групп всегда мо
гут узнать у лекторов. Однако 
пример может оказаться полез
ным. Так, на инженерно-эконо
мическом факультете, где студен
ты третьего' курса и в прошлом 
году участвовали в сельскохо
зяйственных работах, из про
граммы исключены разделы: ин
тегрирование функций многих 
переменных, несобственные инте
гралы и интегралы, зависящие 
от параметра, гармонический ана
лиз. Раздел рядов значительно 
сокращен.

Понятно, что академические 
потери велики. Но ровная, спо
койная, интенсивная работа сту
дентов, полезная во все времена, 
особенно важна сейчас. Новый 
п о р я д о к  . проведения контрольных 
работ, при котором у студентов 
отпадает необходимость специаль
но к ним готовиться, должен 
этому способствовать. Этой же 
цели послужит и создание курсо
вых методических комиссий, ко
торые призваны в первую оче
редь упорядочить режим домаш
ней работы студентов

Д. ГОРШКОВ, 
ппг>й1ессоп. зав, кафедрой выс
шей математики

.©

В ПОМОЩЬ СТУДЕНТАМ
В ТОРАЯ часть курса химии 

изучается в третьем семестре, 
на изучение ее по учебному пла
ну относится 17 недель по 4 часа, 
в неделю. В  связи с сельскохозяй
ственными работами, в которых 
участвовали студенты I I  курса, в 
этом гаду необходимо было со
кратить программу курса на 25— 
30 пошентоз. После тщательной 
методической проработки вопроса 
такое изменена программы до- 
спигн.уто тем, что былт сокраще
ны •наименее принципиальные ра
боты в лаборатории и некоторые 
вопросы в курсе.

Был составлен четкий календар
ный план лекций и лабораторных 
занятий с указанием параграфов 
ш  учебника, необходимых для 
ознакомления перед выполнением 
лабораторных работ. Учебник 
вполне доступен для всех (Ши-

шокин. часть I I ,  издание Л П И ). 
а объем для чтения 1—2 страни
цы к каждой работе.

С этим планом ознакомлены все 
студенты, и он является той со
кращенной программой, по кото
рой идет преподавание химии в 
этом семестре и будут проводить
ся экзамены.

В  конце курса студентам будут 
указаны главы и параграфы из 
учебников, не обязательные для 
подготовки к  экзаменам. В ре
зультате указанных мероприятий 
наг.рузка студентов по химии 
остается в пределах обычной при
менительно к сокращенному семе
стру.

А. А П А Б Ы Ш Р В . ппофестоо 
заведующий кафедрой общей 
химии

Г> Т Е Ч Е Н И Е  нескольких лет 
мне приходится вести прото

кол Государственной комиссии по 
распределению молодых специали
стов, которых выпускает меха-ни
ко- м а шин остроительн ы й факуль
тет. Ежегодно перед комиссией 
проходит овыше 200 человек. Каи 

правило, выпускники приходят 
подтянутые, слегка взволнован
ные. Их чувства понятны, ведь 
такой день бывает раз в жизни 
и определяет он многое. По-ино
му выглядел А. Горбаконь, явив
шийся на распределение небри
тым, давно не стриженным, с 
опозданием примерно на час. Со
здалось впечатление, что он да
лек от волнений, переживаемых 
остальными.

Порядок распределении изве
стен: выпускников приглашают в 
комиссию в соответствии с их за
слугами :в институте, то есть сна
чала. тех. кто учился хорошо и 
активно участвовал в обществен
ной работе, а затем остальных, 
согласно среднему баллу.

В  первые часы заседания ко
миссии все идет нормально, ред
ко можно услышать какие-либо 
претензии, но по мере снижения 
балла картина меняется. При 
распределении бывших «двоечни
ков», замыкающих список ка ж той 
специальности, каждого приходит
ся уговаривать. И совсем не по
тому, что им остались худшие 
места, что было бы вполне спра
ведливо и оправдано.

Те, кто не испытывал угрызе
ний совести во воемя учении, есте
ственно, не вспоминают о ней и 
идя на распределение. Что им 
интересы страны, которая их вы
учила и теперь предлагает по
ехать на работу, например, в 
г. Саранск! Это предложение их 
не устраивает. Недрогнувшей ру
кой многие пишут: «Не согласен», 
хотя для этого кет никаких при
чин. Видимо, так рассуждали 
Л. К. Гришина (го. 642/2), Ю . М. 
Хмелев (гр. 642/2) и другие, по
ставив свои подписи «не согла
сен».

В  других случаях при распре
делении. вдруг впервые начинает 
проявляться интерес к избранной 
специальности, боязнь «переква
лификации». По такой причине 
нашла возможным покинуть за
седание Т. С. Маошлак (гр. 641). 
знания у которой таковы, что на 
любом производстве ей грозит 
необходимость «деквалифициро
ваться». Не зря же ее считают 
первым специалистом по списы
ванию и шпаргалкам.

А Л. И. Астапенко (гр. 640). 
история обучения которой может 
быть написана в основном в се
рых и черных тонах, посчитала 
удобным настойчиво интересовать
ся только .зарплатой, которая ее 
ожидает. Видимо, недавнее отчис
ление ее на год за стремление 
пожить на чужой счет не приба
вило ей порядочности.

Смотришь на эти капризы и не

В общежитиях Л П И

С Т У Д Е Н Ч Е С К О Е  общежитие 
многие юноши и девушки 

нашего института считают своим 
вторым домом. За годы обучения 
в вузе они так привыкают к 
нему, что. потом с трудом рас
стаются. Конечно, такое уважение 
может быть тогтько там, где кол
лектив тесно связан узами -друж
бы, где люди внимательны • и 
предупредительны, где в равной 
степени заботятся о создании 
нормальных условий .не только 
для учебы, но и дли отдыха.

Однако приходится сожалеть 
иногда о поведении некоторых 
наших студентов, в том числе 
ст а ошеку р сии ков.

Во^ примеры... Студенты груп
пы 593-6 факультета радиоэле
ктроники В. Гуляев и В. Аверья
нов день рождения начали отме
чать с вечера 23 октября. Гуляли 

■вечер, ночь. утро. Гуляли бы и 
день, но терпению жильцов при
шел конец.

— Прекратите! —  потребовала 
комендант.

Не послушались. В  компании1, 
кроме названных, было еще 
11 человек^ но ни один из них 
не сказал:

— Ребята, хватит! М ы мешали

| Н А Р У Ш И Т Е Л И
люпим всю ночь —  довольно!

Нет, сознательного не нашлось. 
П р и ш л о с ь  звонить в деканат. 
И лишь узнав о том, что должен 
прийти заместитель декяйа. «ге
рои» поединка с женщиной раз
бежались.

В  этом же корпусе, в комнате 
№  529. живут В. Смоляков, сту
дент IV  курса факультета радио
электроники. и инженеры Б. Н. Се- 
д у н о в  и Б. Б. Жуков. В  один из 
дней в дверь к  ним постучал 
П. М. Фанайлоз. районный сани
тарный врач. Открыли дверь, и 
взору предстала невероятная кар
тина: в комнате был страшный 
беспорядок и грязь. Компания в 
этом «комфорте» распивала, в о д 

к у ,  а инженер Брыксин, не живу
щий в общежитии, в дополнение 
картины разгуливал по комнате 
в одних трусиках. Замечании 
врача приятели встретили в 
штыки «самобытными» остротами.

Или возьмем факты мелкого 
жульничества. Разве они к лицу 
нашим советским студентам?

В  комнате №  118 седьмого кор
пуса проживают студенты фа
культета радиоэлектроники А. Ка__- 
ба.нченко и Г. Иванов (третий 
курс), В. Драпкин (второй курс)

и С. Алексеенко (пепвый курс): 
они д о п у с т и л и  грубейшее нару
шение, включив обогреватель на 
800 ватт.

Студенты этого же факультет*
В. Годяк, В. Сухоплечев (шестой 
курс) и Э. Сгтириденков (пя^ый 
курс), живущие в комнате №  221, 
сделали дополнительную электро
проводку и, грубо нарушив тех
нику безопасности, укоепили про
вод за обогревательную трубу.

Шестикуоснчки этого же Фа
культета А. Кашкозский, В.- Ива
нов. А. Крылов (комната №  438) 
поступили еще «хитрее»: они раз
делили потолок проезд ям и и сле- 
лали четыре дополнительных 
подвеса с лампочками в 75 ватт. 
Воя-эта «рационализация» опасна 
в пожарном отношении, но «изо
бретатели» считаться с этим не 
хотят и даже не признают реше
ний студенческого совета.

Деканату Ф Р Э , факультетскому 
бюро комсомола следовало бы 
усилить воспитательную работу 
со студентами, проживающими в 
седьмом корпусе.

Г. СОКОЛОВА, 
заместитель директора студго- 
родка

вольно вспоминаешь первые по
слевоенные в ы п у с к и . Тогда поло
вина оканчивающих институт была 
из ребят, провоевавших всю вой
ну, которые, после длительного 
перерыва, учились в основном на 
пятерки. Многие из них были уро
женцами Ленинграда, имели жил
площадь, но они понимали, что 
люди нужны были и на перифе
рии. Несмотря на то, что они уже

немало дали Родине, они ехали 
туда и работали.

Хочется, чтобы те, кого касает
ся эта заметка прямо или косвен
но, занялись немного самоанали
зом и самокритикой. Может это, 
поможет им в дальнейшем вести 
себя достойнее. Это было бы им 
на пользу!

Г. С О Л Н Ц ЕВА ,
ассистент

Н.ак выпускалась газета
(На конкурс)

Ц  КРАСНОМ уголке 9-го кор
пуса стояли в ряд столы.

На них был разостлан белоснеж
ный лист бумаги. Все было готово 
к выпуску стенной газеты. Во
круг столов стояло несколько 
студентов младших курсов.

Студсовет метил сразу в двух 
зайцев: хотел выпустить газету 
и выявить способных товарищей.

Чтобы дать делу ход, решили 
пригласить маститого художника, 
студента старшего курса.

Не мудрствуя лукаво, «знаме
нитость» взял карандаш и на
чал что-то рисовать, заняв треть 
всей газеты.

—  Вот-это размах!..

Через несколько минут рису
нок был готов. На нем был изо
бражен человек, заглядывающий 
под кровать, и крупными буквами 
написана фамилия председателя 
студсовета.

—  Приходит ко мне в комна
ту с разными комиссиями. —  до
бавил художник и с победонос
ным видом вышел из красного 
уголка.

Вместо того, чтобы помочь, 
он испортил ребятам настроение 
и испачкал бумагу.

Однако напрасно старался 
зазнавшийся художник, газета 
вышла и без него. А на месте 
его рисунка была помещена:

\СгШ С МОРАЛЬЮо / -
Питомцы дедушки Крылова 
Решили обратиться к басне 

снова.
Чтоб в ней поведать всему 

свету.
Как выпускалась стенгазета. 
Зажглися творческие споры.
У каждого свое. Но вскоре 
На общем мнении сошлись, 
Что волки-де у нас на все 

перевелись. 
Чтоб хищников изгнать

из стада,
Использовать газету надо.
И. вспомнив про былые раны, 
Пошли просить художника 

Барана:

«Заполни злой сатирой уголок, 
Ведь ты же не забыл, как волк 

ягненка уволок». 
Баран себя талантом

возомнил.
Напыжился и гордо заявил: 
«Не суйте нос в баранье дело. 
Вы видите, как я гуляю

смело?
Теперь мне волк и кум и сват, 
И вместе с ним я сам

кусаться рад».
Но...
В  каждой басне есть мораль. 
Случись то поздно или рано, 
Баран останется бчваном.

А. ТЕМЯТНИКОЗ, 
студент

Не так давно из института и 
из комсомола за аморальное по
ведение был исключен студент 
542/2 группы механико-машино
строительного факультета Сергей 
Ким. Он подло обманул девушку 
Регину Стюарт, работницу Мо
сковской 1-й образцовой типогра
фии им. А. А. Жданова.

накануне распределе-Кокетка 
ния:

— Боже! Что со мной будет, 
когда я кончу институт? Страшно 
подумать!..

Редактор И. А. Л Е Б Е Д Е В

— Как тебе не стыдно, Сергей, 
ты обманул девушку и бросил 
ее в одиночестве?

— Как в одиночестве? А доч- 
ку-то я ей оставил!-
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